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在日本美达克斯株式会社办公室里，支店长黄逸东接受了记者的采访。

记者：黄先生，您好!请问您在日本生活了多少年?在那里从事什么工作?

黄逸东：我在日本生活已有18年时间，从事的工作是建筑门窗幕墙产品设计。

记者：日本的装饰市场是什么样子?请您按照家装、公装和建材市场三个方面简单介绍一下情况。

黄逸东：据我所知，在日本成立一个家装公司非常容易。两三个人集合在一起，到有关部门领取执照

即可以开业。因此，和中国各个城市一样，小家装公司也是成千上万不计其数。但是公装公司就不同

了，日本的公装企业实行的是总承包负责制，一般是经营时间特别长、有相对稳定的固定合作伙伴、

市场知名度较高的数家大公司把持着公装市场。我所服务的美达克斯株式会社就是其中之一。至于建

材市场，在日本各个城市，都见不到集贸市场似的大型建材市场。个别地方零零散散地有一些所谓的

园艺商店，里面出售一些不同规格的木料、钉子和小五金用品，为的是满足部分“星期天木匠”自己

动手维修家居的需要。

记者：没有建材市场，那么日本的家装公司上哪里购买建材呢?

黄逸东：在日本东京，设有许多由中间商经营的名叫“问屋”的建材集散中心。这些集散中心一手从

各个建材产品生产厂家进货，另一手则向家装公司提供各种产品。由于“问屋”所在地相对偏僻，因

而日本居民很少有自己前去买材料的情况。一方面是找不到，另外就是价格没有家装公司拿货便宜。

所以，在日本东京，没有家装公司做“清工”的现象。

另外，日本的建材产品实行“B L”鉴定制度，只有经过“BL”鉴定的产品，才能进入“问屋”。同样

，贴有“BL”标志的产品，绝对各个方面都达标，老百姓只管放心使用。象我们这里经常提到的甲醛

超标污染问题，在日本的建材产品中，真的很少，甚至没有。

记者：如果某日本家庭想对居室环境进行家装改造，其具体步骤是什么样子呢?

黄逸东：因为我在东京曾经买过房子，也请家装公司的工人上门装修过，就介绍一下自己的体会吧。

首先，日本房地产市场没有所谓的“毛坯房”现象，所以日本居民购买新房入住是不需要进行装修的

。如果某位日本居民计划对家居环境进行改造，只要打个电话，便会有小家装公司的工作人员上门服

务。其基本程序和咱们这里一样，先是业主介绍自己的想法，然后家装公司人员将所用的材料进行报

样，待业主确定后，家装公司再出报价。这时双方也会出现讨价还价的现象，但是差额并不大。当双

方意见统一后，业主和家装公司要签定统一格式的合同。这时，业主无需支付任何工程款，只要将家

中贵重物品收藏好，把房门钥匙交给家装公司就可以了。等工程全部竣工并验收合格后，业主一次性

结清即可。当然，也有因质量问题发生个别业主克扣工程款的事例，但总体上看，这种情况的发生率

并不高。也没听说过丢失物品或事后更换门锁的情况。在一个成熟的经济环境里，双方都会自觉履行
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各自的义务，注重自己的声誉。一旦出现问题，会严格按照合同条款追究法律责任。

记者：一般日本家庭家装，都有哪些项目呢?

黄逸东：因为日本家居环境追求肃穆、静雅的氛围，所以一般家居装修特别简单省事。有用轻钢龙骨

和纸面石膏板打隔断的，有更换原有墙纸顶纸的，有重新安装木地板的，有更换灯具洁具的，个别的

也有更改水路、电路的，但是总的说起来，不管是刚刚交付的新房还是旧房改造，根本就看不到北京

这样普遍瓦、木、油工一起兴师动众、轮番上阵的情景。以我家为例，当时我买的是60平方米的旧房

子，装修内容包括墙面、地面、顶面的更新，只一个星期的时间就完工了。

记者：据您所知，日本家装公司的员工构成情况是个什么样子?他们的生活境遇怎么样?

黄逸东：据我了解，在东京，从事家装工作的人员有许多是本地居民，也有其它地区的人，甚至还有

不少中国入。通常情况下，这些人可以满足市场需求。但是，偶尔一些公司在活儿忙时，也会临时雇

佣大学生或其他人员做短工。从事家装工作的人员和在东京谋生的各行业的入一样，普遍勤劳爱业。

这些人有几个特点。首先是技术多面手，通常情况下，两三个人就可以完成一个家庭装修的一切活儿

。从业务洽商、测量预算、采买材料、清除现场、作业施工、直至清扫卫生等，全是这两三个人的事

。其次是干活利索，井井有条，由于少有泥水作业，所以，一般情况下，一个作业面当日就能完成。

因此，他们的工作环境总是那么整洁有序。尤其是环境维护这一环节，不管干什么，都能随时随地地

清理现场，丝毫不嫌麻烦。举例说，卫生间贴瓷砖，当日没有竣工的话，工人一定将剩余的瓷砖放进

包装箱内，将现场清理干净。由这些工人装修，业主入住时特别省事，不用再请保洁工清理。

在日本从事建筑装饰工作，具体收入情况是因人而异。按照相关法律规定，不管什么规模的公司，都

要为劳动者支付必要的保险、税金等，扣除掉各项费用，员工实际工资所得应付日常生活丝毫没有问

题。另外，按时领薪，很少听说有拖欠工资的事情发生。

记者：与家装公司相比，日本公装公司的模式是什么样子呢?

黄逸东：日本的公装企业实行的是总承包负责制，一般情况下，开发商委托大的设计公司出原始设计

，然后由各个专业施工单位进行深化设计，委托专业工厂生产加工，最后由总承包公司负责现场装配

。这时，责、权、利非常分明，当事者各负其责，谁出了问题找谁。由于总包企业和分包企业之间合

作时间较长，互相理解互相配合，所以，日本公装市场很有秩序。像我这个小公司，每月20日前将工

作结算单传给日本总公司，月底前肯定能够收到汇款。

记者：您认为国内装饰同行亟待解决的问题是什么?

黄逸东：提高素质。不但一线工人的素质需要提高，生产厂家的素质、市场管理者的素质都需要提高

。只有整体综合素质提高，行业发展才能健康有序。
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